
  
 

  

DOMINIQUE NEUMAN 
AVOCAT 

1535, RUE SHERBROOKE OUEST 

REZ-DE-CHAUSSÉE, LOCAL KWAVNICK 

MONTRÉAL (QUÉ.) H3G 1L7 

TÉL. 514 849 4007 

COURRIEL energie @ mlink.net 

MEMBRE DU BARREAU DU QUÉBEC 

 
Montréal, le 2 juin 2022 
 
Me Véronique Dubois, Secrétaire de la Régie 
Régie de l'énergie 
800 Place Victoria 
Bureau 255 
Montréal (Qué.) H4Z 1A2  
 
Re: Dossier RDÉ R-4177-2021. 
 Cause tarifaire 2022-2023 d’Énergir.  Phase 2. 
 Réponse de l'Association québécoise de lutte contre la pollution atmosphérique 

(AQLPA) et de Stratégies Énergétiques (S.É.) aux commentaires B-0149 d’Énergir 
sur les listes des sujets et budgets des intervenants en Phase 2. 

 
 
Chère Consœur, 
 
Il nous fait plaisir de déposer ci-après la réponse de l'Association québécoise de lutte contre la 
pollution atmosphérique (AQLPA) et de Stratégies Énergétiques (S.É.) aux commentaires B-
0149 d’Énergir sur les listes des sujets et budgets des intervenants en Phase 2 du présent 
dossier. 
 
À cet égard, nous soumettons respectueusement que : 
 

❑ La description de nos représentations et conclusions envisagées 
relatives au Plan d’approvisionnement 2022-2026 et aux 
approvisionnements gaziers 2022-2023 est très détaillée, étant même 
subdivisée en quatre sujets différents.  Nous soumettons même que notre 
description de ces sujets est plus détaillée que ce qui se trouve énoncé aux 
Listes de sujets d’autres intervenants.  Énergir ne conteste aucunement la 
pertinence de nos représentations et conclusions envisagées sur ces 
quatre sujets. 
 
Nous ne comprenons donc pas très bien son reproche, puisque son propos 
selon lequel nous nous n’aurions plus de DDR à loger est manifestement 
faux, tel qu’il appert de façon évidente à la lecture de nos quatre sujets 
d’intervention relatifs aux approvisionnements. 
 
Énergir, en fait, semble nous reprocher d’être déjà bien préparés et d’avoir 
une vue déjà très claire des recommandations que nous logerons (et sur 
lesquelles nous travaillerons intensément après des DDR à Énergir); or 
Énergir ne devrait pas nous reprocher un tel degré de précision mais plutôt 
nous en féliciter.  En effet, le fait que nous ayions déjà une vue déjà très 
claire des recommandations que nous logerons ne signifie aucunement que 
nous ne logerons pas de DDR, ni que nous nous limiterons à des 
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« commentaires » plutôt qu’un mémoire déposé en preuve en bonne et due 
forme suivi d’une présentation orale et d’u ne argumentation.  L’énoncé de 
nos 4 sujets « Appro » exprime clairement les critiques que nous nous 
formulons à l’égard de la preuve d’Énergie et les lacunes que nous 
demanderons d’y corriger. 

 
❑ Énergir ne conteste aucunement nos sujets 5 (PGEE et CASS 2022-

2023), 6 (Dépassement du PGEÉ 2021-2022) et 7 (CASEP, biénergie 
mazout et plan de développement résidentiel). 

 
❑ Nous nous excusons respectueusement d’avoir présenté notre sujet 8 à la fin 

du texte du sujet 7 plutôt que sur une page supplémentaire plus détaillée 
(prise en compte dans le revenu requis du revenu de la contribution 
GES de HQD dans le cadre de la fixation du revenu requis selon 
l'allègement réglementaire).  En effet, au moment de la rédaction du 
formulaire de Liste de sujets, nous éprouvions une difficulté technique à 
ajouter une page supplémentaire au formulaire et ne voulions pas retarder le 
dépôt de cette Liste le temps de résoudre cette difficulté.  Nous fournissons 
donc ci-après les précisions suivantes sur ce sujet 8. 
 
En premier lieu, nous ne sommes pas convaincus qu’il soit souhaitable ni 
environnementalement équitable que chacune des parts fonctionnalisées au 
Transport, à l’Équilibrage et à la Distribution des revenus de Contribution 
GES bénéficient uniformément à tous les clients gaziers (et non seulement à 
ceux qui font l’effort de se convertir à la biénergie).  Ainsi, nous nous 
demandons s’il ne serait pas préférable d’allouer tout ou partie de cette 
contribution aux seuls clients qui se convertissent à la biénergie, diminuant 
ainsi leurs propres coûts (ou diminuant d’autant le fardeau d’HQD et du SITE 
qui auraient à subventionner la conversion des systèmes de chauffage de ces 
clients). 
 
Par ailleurs, si le revenu de cette contribution est en tout ou en partie alloué, 
comme nous l’envisageons, aux seuls clients qui se convertissent à la 
biénergie, alors il faudrait examiner comment cela se traduit dans le 
Mécanisme d’allégement réglementaire interannuel.  D’ailleurs, même si la 
proposition d’Énergir d’allocation totale à la masse de la clientèle était 
retenue, il y aurait lieu d’examiner comment l’on modifie le Mécanisme 
d’allégement réglementaire pour l’année suivante.l 

 
❑ Nous notons aussi qu’Énergir ne conteste pas nommément notre budget. 

 
Espérant le tout à votre entière satisfaction, nous vous prions, Chère Consœur, de recevoir 
l'expression de notre plus haute considération. 

 
Dominique Neuman, LL.B. 
Procureur de l'Association québécoise de lutte contre la pollution atmosphérique (AQLPA) et 
Stratégies Énergétiques (S.É.) 
 
c.c. Les participants, par le Système de dépôt électronique de la Régie (S.D.É.). 


